

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
 Número suelto 1 rs.
 La suscripción se hace previo pago adelantado
 Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,
 segundo.

EL CONSTITUCIONAL

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

Organo del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

REDACCION
 Escaleras de S. Martín, núm. 8,
 segundo.

Domingo 12 de Setiembre de 1886.

SE PUBLICA
 Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 853.

IMPORTANTÍSIMO

En la librería de D. Paciano Torres, plaza de la Constitución, está de venta el interesantísimo folleto publicado por el distinguido Inspector General del Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, Excmo. Sr. D. José Alvarez Nuñez titulado **LA FRONTERA HISPANO-FRANCESA**, Ensayo para su rectificación.

Acompaña á dicho folleto una carta de los Pirineos, á fin de que el lector pueda formarse idea de los puntos en que la frontera debe ser rectificada, así como una vista panorámica de dichos montes con el pico de Nethou ó de Aneto el mas alto de la cordillera.

LA C. FABRIL SINGER

DE GERONA.

Con el fin de dar á conocer á los industriales, como son: sastres, zapateros, talleres de camisería, modistas y al público en general, la bondad, ligereza y solidez de sus inmejorables máquinas para coser de Lanzadera ocilante; ha dispuesto abrir un curso de enseñanza gratis de dicha máquina de 8 á 10 de la noche en su establecimiento, Abeuradors, 8.

Modesto Furest

MÉDICO-HOMÉOPATA

Recibe todos los sábados, domingos y lunes en su gabinete médico calle de Albareda.

LA ELECCION DEL DOMINGO

Así encabeza su artículo de fondo un periódico local del día 8, suscrito con la inicial V. aunque el dictado no nos parezca propio de aquel que ha pocos meses ponía sus columnas al servicio de la causa neo-conservadora, historia que no queremos recordar porque está muy fresca en la memoria de todos y parezca que nos ensañamos con los vencidos.

Dejemos á un lado lo que son desahogos del titulado jefe del partido posibilista en esta provincia, y vamos á demostrar que sus bravatas y afirmaciones no son mas que torpes alardes para ocultar su debilidad, es decir, que los posibilistas de Gerona no llegan á cuatro y un cabo, y que fuera de la capital, allí donde existen posibilistas en número, en La Bisbal por ejemplo, ni hacen caso al señor Puigoriol, ni siguen su burda política, y como saben que no tienen mayoría y sus enemigos son federales y neo-conservadores, allí son amigos nuestros, imitando en esto la política del único y verdadero jefe, el señor Castelar, inspirada, esta si, en el mas acendrado patriotismo.

Cuentas galanas echaba el señor Secretario del Juzgado—que aquí se puede ser varias cosas á la vez, gra-

cias á tolerancias que luego se echan al rostro y aun se explotan para ciertos fines;—pero esas cuentas no salen, y luego, ya se vé, la culpa va á los que, más avisados que el famoso diplomático, no han querido ser instrumento de sus amaños y traviesos arranques; ó contra el Gobierno, que despues de todo tiene anchos y robustos hombros para soportar el peso de mil invenciones posibles, ó contra el partido gobernante, aunque este solo haya querido defenderse contra soñadas y abortadas coaliciones, tomando parte en la lucha con mayor empeño que solia hacerlo otras veces, cuando los hábiles se contentaban con murmurar en el despecho de su impotencia.

Porque él, eso si, puede escitar á los conservadores á esas coaliciones monstruosas y pactos nefandos, convenir y exigirles lealtad mientras él falta descaradamente á ella; y si aquellos apercebidos le vuelven la espalda, aun que sea un poco tarde, solo él tiene el derecho de poner el grito en el cielo, solo él tiene el derecho de hablar de moralidad—oh! escárnio!—solo él es político consecuente y honrado. *Risum teneatis.*

Cuando el público lea el estado general de la eleccion con cuidado, para lo cual nos permitiremos servirle un momento de guía, entonces caerá en la cuenta de tan torpes habilidades y de la razon con que los conservadores avisados, cortaron las alas á ese génio florentino, digno de mejor suerte que vegetar en un simple juzgado y en lugar subalterno.

Porque, no hay que hacerse ilusiones, la derrota del domingo, no lo es del partido posibilista, ni siquiera del señor Alsina; la derrota ha sido la del señor D. Domingo Puigoriol, el Gran Galeoto de la política en nuestra provincia. Pactó con los conservadores, pactó con los federales, recogió lo que pudo de los nuestros y con tantas sumas pudo hacerse la ilusión de que obtendría su candidato mas votos que sus aliados los conser-

vadores, que á otra cosa no aspiró nunca por mas que ahora le importe decir lo contrario.

Y ha venido la triste realidad á deshacer tanta quimera y soplar sobre el humo de tan lisongeras esperanzas.

Vamos á descomponer los números y perdonen nuestros lectores si somos algo minuciosos, que la cosa lo vale, aunque solo sea para arrancar caretas, que buena falta hace en este pais donde aquel que grita y difama cree ser el maton ó el baratero en eso que llaman juego de la política, sin advertir que aquellos tiempos ya pasaron y que no solo no les hacemos caso, sino que abandonamos los excesos de su lengua al mas profundo desprecio.

Hé aquí los votos dados por los conservadores á D. Pablo Alsina.

Gerona, cuando menos.	100
Amer.	160
Armentera.	19
Bañolas.	109
Báscara.	129
Esponellá.	14
Albons.	42
Belcaire.	80
Mediñá.	49
Porqueras.	19
San Gregorio.	58
San Julian de Ramis.	31
San Martin de Llémana.	51
San Vicente de Camós.	32
Saus.	11
Seriñá.	40

Total. 944

Votos federales por antiguas concepciones con D. Luis Albert.

La Escala.	200
Vilademat.	47

Total. 247

Votos pescados al vuelo y sin correspondencia.

Celrá.	293
Sarriá.	77

Total. 375

Reunidas estas partidas dan un resultado de 1.566 votos.

D. Pablo Alsina ha obtenido 1.664, la resta es de 98 votos que tampoco nos conviene definir. Y como nuestros candidatos han obtenido, el señor Quintana 3.467, el señor Oliveras 3.034, el señor Perez 2.863, y el de oposicion conservadora 2.534, aunque en Llagostera hubiesen querido regalarle los conservadores al señor Puigoriol 400 votos y en Amer 200, todavia su candidato se habria

quedado por debajo del señor Vilar-dell que alcanzó la cifra de 2.283 votos.

Es verdad que al escribir su artículo el señor V no conocia este el resultado del escrutinio que tantas verdades encierra.

Para terminar; ya que tan bravo se presenta el señor Puigoriol le invitamos á tomar parte, solo, con sus propias fuerzas, en las próximas elecciones municipales en el partido de Gerona, y veremos si las gana en un solo pueblo. El que aspira á vestirse con plumas de pavo real tarde ó temprano aparece con la cubierta del grajo.

Para terminar. Las elecciones provinciales que acaban de verificarse, significan algo más que la derrota de éste ó aquel candidato: significan la derrota de un contubernio nefando entre neo-conservadores, neo-posibilistas y federales, apoderados hace tiempo de la Diputacion, sacados á flote por nuestros amigos con la piel de adictos, so color de que las Diputaciones no eran corporaciones políticas, para levantar luego bandera de rebeldia con el fin de perpetuarse en sus puestos.

Significan por fin que en la nueva Dipulacion provincial se sentarán todos los monárquicos enfrente de los republicanos, por lo cual verdaderamente satisfechos podemos terminar con nuestro grito de guerra:

Viva la Monarquía Constitucional!

Viva D. Alfonso XIII!

Viva D.^a María Cristina!

CONTRASTES

TERCERA PARTE.

LAS LUCHAS DEL TRABAJO.

IV.

(Conclusion.)

Víctor, que trás de los afeites, los adornos y los pintorescos trajes de las cortesanas habia descubierto la podredumbre, no tardó en encontrarse solo: decimos mal, alguien le acompañaba. Los cuatro hombres de la entrada continuaban jugando, los dos que se entretenian con la *Celestina*, seguian desocupando vasos: cerca de él, silenciosa, cual sino estuviese acostumbrada á tan libre y selecta sociedad, y á tan distinguidos lugares, una mujer, en la edad media de la vida, bella aun no obstante los estragos del vicio ó de las contrariedades, le miraba con recelo, pero miraba más al ama en cuyo adusto semblante se retrataba la ira. Temerosa la pobre meretriz, de la tempestad próxima á descargar

sobre su cabeza, se acercó á Víctor y le cogió una mano. Víctor la rechazó instintivamente, pero al fijarse en la tristeza de sus miradas, y en las lágrimas que procuraba retener, sintiéndose conmovido, volvió á acercarse. Aquella mujer que no ocultaba su tristeza y que contenía el llanto, podía ser más que culpable, desgraciada. Nosiempre es el vicio quien conduce á la disipación, ni mancha el alma con su contacto. Unas veces la inesperienza, otras el engaño, no pocas la violencia, llevan la mercancía á tan infames casas. Profundicemos en su interior y compadeceremos á las víctimas.

—«Poco tiempo debe hacer que estais aquí, pues sois muy distinta de vuestras compañeras.»

—«Es verdad: únicamente llevo dos días que me han parecido siglos. Tampoco os creo muy acostumbrado á estas visitas: vuestra timidez me parece que no es hija del temor. Mientras los amigos respiran satisfechos esta atmósfera que emponzoña, estais disgustado y os violentais para continuar al lado de nosotras. Huid, joven, nosotras envilecemos cuanto tocamos: rechazad nuestras caricias: somos como el árbol antropófago que coje con sus ramas al que confiado se le acerca, y le oprime, le estruja, tritura sus huesos, hace brotar su sangre, la bebe, y cuando se ha saciado de aquel licor, y cuando no queda sino una masa informe, la suelta, vuelve á estender las ramas, vuelve á ostentar sus verdes hojas, y espera otro nuevo ser con cuya sustancia satisfacerse.... Yo he sido siempre honrada, disfruté de la consideración y de las riquezas, vi morir á mi esposo en la misma noche que celebramos la boda, despues comenzó la desgracia, y lo perdí todo. Ahora me revuelco en la ignominia mientras llega el momento de que me recoja el Hospital. Pero ¿á que contaros todo esto?: una de tantas historias, direis, uno de los muchos cuentos que la prostitución inventa.»

—«No, continuad: vuestras palabras me recuerdan tristes sucesos de mi vida. No sé porque abrigó el temor de que nuestras desgracias se toquen. ¡Cuán equivocado estoy! nada de común puede haber entre vuestro país, y el solitario valle en que yo era tan feliz.»

La meretriz se levantó llena de agitación y cual si el terror la sobrecogiese.

—«Huid, huid de mi lado ahora más que nunca: esta meretriz que os tendía los brazos, esta mujer que purga sus faltas con la infamia, es la que os robó la dicha, la que sin saberlo contribuyó á la muerte de vuestra infeliz hermana.... Decid á vuestros padres, decidles que me perdonen. Ya me habeis visto arrastrarme por el suelo, entregarme á los apetitos del primero que llega, reir cuando no puedo menos de llorar, y sufrir los tormentos que nos inflige la que es nuestra ama: mi martirio debe servir para que me perdonen ó cuando menos me olviden.... Yo también he perdonado al que se vengó de mi esposo, también rezo todos los días por el noble joven que se sacrificó para salvar á su protector.... Ocultad á todos mi nombre: sufra yo el ludibrio, pero que el mundo ignore quien es la que lo sufre.»

Víctor no pudo hablar: tenía delante la manifestación mas clara

de la Justicia Divina. La desgracia hizo desaparecer el odio. Lejos de huir se acercó más á la infeliz arrepentida, la estrechó con un abrazo fraternal, y estampó en su frente el ósculo de la reconciliación.

—«Todos os perdonamos: venid con migo. Esta noche será para mis padres como ya lo es para mí, la noche más feliz. Marchemos: en lugar de esta casa que infama, de esas mujeres que compadezco, de esa ama que contemplo con horror, tendreis un hogar sin mancha y una familia que os recibirá como hija.»

—«Gracias; Víctor: es bastante vuestro perdón. No puedo salir, soy deudora, y la deuda me esclaviza.»

—«Arriba, torpe, gritó la Celestina: que se vaya á la calle ese florero que estorba. Tu pareces tonta ó tramas algo, pero yo vigilo. Con que, tu, arriba, y ese ave fría, que se marche.»

—«Ya lo ves... ¡á Dios!»

—«Si; pero volveré para libertarte. Aun hay leyes en España, y Tribunales que te den amparo.»

Uno de los comensales del ama oyó estas palabras, hizo señas á su digno compañero, y no bien Víctor traspasó el dintel de la puerta, se le vió alzar el brazo y se sintió un gemido. Al oírlo cayó desplomada la meretriz. En el otro piso continuaban riendo los jóvenes.

Manuel Gil Maestre.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 10 Setiembre de 1886.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Señor Director: Confirmando cuanto llevo dicho sobre política general, sin meterme en pequeneces ni detalles propios de lo que se llama menudencias y recortes de redacción, diré á usted que la cosa pública sigue en el mismo estado y ser que estaba al terminar la semana pasada.

La prensa de oposición sigue hablando de modificación ministerial, y algunos colegas llegan á discutir si habrá de ser sobre la extrema derecha de la situación, ó si conviene un cuarto de conversión á la izquierda; pero todo esto es pura fantasía de los periódicos, porque según la expresión de un hombre importante del partido fusionista, hoy más que nunca está el Gobierno interesado en que no haya crisis, y seguir formado hasta que el Parlamento apruebe las leyes más importantes que se han de someter á su deliberación.

Por consiguiente, pierden el tiempo los que un día y otro aseguran que muy pronto ha de haber una modificación ministerial.

Ni la hay, ni puede haberla en algun tiempo; pero conviene vivir prevenidos y trabajar con fé y ardimiento para que las fuerzas liberales dispersas que viven dentro de la legalidad se estrechen en rededor del señor Sagasta, único jefe del partido liberal monárquico que puede conducir la nave á puerto de salvación.

Porque además de las displicencias conservadoras de que ya he dado cuenta, y de los trabajos que con incansable afán realizan un día y otro

los republicanos, contando entre ellos los melosos y pegadizos posibilistas, entre los vienteillos que corren por la frontera, ha soplado uno de estos días pasados el que menos podía esperarse, puesto que el observatorio de la política no señalaba en su cuadrante el viento carlista.

Y con efecto; se da como un hecho seguro y cierto que en una de las villas francesas mas próximas á la frontera, han celebrado una conferencia los señores marqués de Valdespina, barón de Sangarrén y Ramoncito Nocedal.

Los dos primeros han asistido á ella por orden del señor á recibir las impresiones y noticias que les traía el señor Nocedal de Viareggio; pero en realidad á lo que han ido ha sido á ponerse de acuerdo sobre la forma y manera en que deben verificar el alzamiento de sus parciales, en el caso de que las circunstancias sean abonables.

Segun he oído en buenas fuentes, los carlistas considerarán favorables las circunstancias para lanzar á las montañas de Navarra y Vizcaya los partidarios de su rey y señor (textual), cuando los partidos liberales se destrocen entre sí, y cuando al gobierno actual, que consideran de poca vida y resistencia, le suslituya otro que provoque aquí un período de lucha más ó menos breve, ó se entre en otro de trastornos y anarquía.

Asi piensan aquellos tres caballeros, y así parece que se ha comunicado á don Carlos el tal cuerdo, por su ayudante de órdenes, que es ya don Ramón Nocedal, porque para eso ha hecho el viaje á Viareggio y ha residido allí dos semanas.

Para traer el decreto de don Carlos volviéndole á su confianza.

Esta manera de pensar de los carlistas, no deber causar ninguna estraneza, porque después de todo, el acuerdo de lanzarse en armas es condicional y á fecha larga, y pudieran faltar esas condiciones y no llegar á realizarse en la vida.

Por eso es conveniente y altamente político que todos los hombres liberales se unan en apretado haz en rededor del actual gobierno, y por eso también considero de todo punto necesaria la reconcentración de fuerzas de que he hablado estos días.—X.

CRONICA GENERAL.

Nuestro distinguido amigo y correligionario D. Joaquin de Posada Aldaz, gobernador civil de esta provincia, acaba de ser agraciado con el nombramiento de jefe superior de administración, libre de gastos.

Reciba el señor Posada Aldaz nuestra sincera y cordial felicitación.

—Por hurto de varias prendas de ropa ha sido puesto á disposición del señor Juez municipal de Port-bou, el sugeto Manuel Cervera y Cervera de oficio panadero y natural de Selva de Mar.

—Por el Gobierno militar de esta plaza se interesa la busca y captura del soldado desertor Jesús Martínez Pérez.

Por el propio Gobierno se cita, llama y emplaza al soldado Juan Ferrer Roig.

—Con la solemnidad de costumbre celebran su antigua y tradicional fiesta los vecinos de las calles Albareda, Peso de la Paja y Bern, bailándose las características sardanas llargas y verificándose un gran baile hoy á las 9 y media de la noche en los salones de la sociedad «Odalisca.»

—Hoy á las 9 y media de la noche la Sociedad «Olimpo» dará un gran baile extraordinario, en el cual antes de empezar la segunda parte, se sorteará un magnífico regalo entre las señoritas que concurran á él. No dudamos que será extraordinariamente concurrido.

—Al conductor de la correspondencia de esta ciudad á San Feliu de Guixols, se le ha estraviado la balija que conducía dicha correspondencia y varios certificados.

—A las noticias que han publicado varios periódicos sobre las catástrofes producidas por los terremotos, tenemos hoy que agregar las de otras ciudades que también han sido destruidas, no sabiéndose hasta la hora presente mas pormenores de la inmensa desgracia que lloran hoy los habitantes de Summerville, supervivientes á la destrucción de la ciudad.

Los telegramas describen la situación de aquella región de los Estados Unidos con tan terribles notas, que causa espanto su lectura.

—Durante toda la noche última se han sentido fuertes y prolongadas sacudidas terrestres en Charleston. El pánico es ya indescriptible, pues están ocurriendo escenas desoladoras.

La organización de socorros se hace difícilísima á causa de haber torcido los terremotos los rails de los trenes en extensos trayectos, y hasta es imposible hacer funcionar el telégrafo á consecuencia de las corrientes eléctricas subterráneas.

Se teme que el hambre haga terribles estragos, pues comienza á sentirse la escasez de víveres y hay millares de personas enfermas por carecer de alimentos.

Pasan de 500 los muertos y heridos que han podido ser retirados de Charleston.

El número de víctimas se supone que ha de ser muy considerable desgraciadamente, porque todavía falla por reconocer las ruinas, y nadie se atreve á acercarse á los paredones que han quedado en pié, por amenazar hundimiento; de modo que algunos heridos están pereciendo en medio de un espantoso abandono.

La bonita ciudad de Sullivants Island, á donde iba á tomar los baños de mar la gente de Charleston, ha sufrido terribles destrozos causados por una ola monstruosa que de repente avanzó.

—Dice un periódico que la luna apareció en la capital de Navarra la noche del domingo, mostrando la mitad de su faz teñida de un rojo intenso, color que se acentuó de un modo notable hacia las once de la noche, dando lugar tal fenómeno á mil versiones más ó menos locas y fantásticas.

—Se ha dirigido una comunicación interesantísima á la Sociedad Nacional de Agricultura de Francia.

Se trata del descubrimiento, por un doctor alemán, de un azúcar denominado por el *Saccharina* y cuyo gusto es cien veces superior al del azúcar ordinario.

Hasta ahora la fabricación del *Saccharina* ha sido muy limitada, y solamente la medicina, en Alemania y en Austria, la han utilizado, á causa de sus propiedades antisépticas.

Pero si no fermenta como el azúcar común, de temer es que se emplee en la sacarificación de los vinos y que se mezcle en las glucosas que la industria obtiene.

Este resultado produciría desastrosa competencia para los azúcares de caña y de remolacha.

—Ayer en el primer tren de la mañana llegó á esta ciudad con su distinguida familia, el Excmo. Sr. D. José Alvarez Nuñez, inspector general del cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos, cuñado de nuestro Director.

Después de haber visitado lo más notable de esta capital, salió para Barcelona y Madrid en el tren de las cuatro de la tarde.

Le deseamos un feliz viaje.

CRÓNICA JUDICIAL

(Audiencia de lo Criminal.)

Juicios señalados para la próxima semana:

Día 13, 9 de la mañana.—Continuación del que tuvo lugar en los días 3 y 4 del actual contra los consortes José Pujol y Josefa Clérigas y los otros consortes Juana Pijoan y Miguel Garcia por robo de dinero. Practicada la prueba testifical y casi toda la documental, en dicho día informarán el Ministerio público y los abogados señores Bajandas y Casadevall.

Día 15, igual hora.—Desacato á la autoridad en Ribas (Puigcerdá) contra Emilio Sabatier, Josefa Canyas, Juan Bertrán y José Centevero, éste en rebeldía. Ponente señor Gil, abogado señor Calm y procurador señor Grahit.

CORREO EXTRANJERO.

(De nuestro servicio particular)

París 9 Setiembre de 1886.

Las grandes maniobras militares, que llaman de Otoño, sin duda porque se verifican por lo general en verano, van á empezar hoy.

Estas operaciones que tendrán como de costumbre una importancia muy grande bajo el punto de vista de

la instrucción de los cuerpos de oficiales y del empuje y consistencia de las tropas, no tendrán tal vez este año el mismo aliciente para el público como los años anteriores. No serán ya maniobras combinadas de cuerpos de ejército; serán solo operaciones de brigada contra brigada, de división contra división. Su interés será sobre todo técnico, y esto no quiere decir que su importancia sea menor.

De todos modos, habrá gente sobrada que asistirá á estas evoluciones de tropas, pues es un espectáculo que gusta mucho á los franceses, y las marchas detrás de los regimientos de las maniobras constituyen un género de *Sport* nuevo y cada día más de moda.

El plan que presidirá á estas maniobras es secreto, ó figura serlo. Lo único que hemos podido averiguar es que las dos divisiones del 18º cuerpo de ejército se darán batalla en las cercanías de Burdeos. El encuentro tendrá lugar en el sitio llamado *Entre-deux Mers*. Esta será la escena de efecto.

En Alsacia van á tener lugar maniobras, á las que asistirá el Emperador Guillermo, que llegará á Estrasburgo con el Kronprinz (príncipe imperial) mañana viernes y en su comitiva figurarán el gran duque de Hesse, y el gran duque de Baden.

Lo más curioso de estas fiestas, será ciertamente la revista que pasará el Emperador en el Polígono, el antiguo Polígono francés.

Esta solemnidad militar será de seguro magnífica.

El Emperador paga todos los gastos de viaje, estancia y manutención de los oficiales.

Una petición inglesa.—Londres 9.—La asociación patriótica hace circular por toda Inglaterra una petición dirigida al marqués de Salisbury para reclamar una acción pronta y enérgica en Crimea.

La petición dice que es de necesidad absoluta que las tropas rusas no puedan penetrar en los Balcanes, y sobre todo que Constantinopla sea preservada de los rusos.

Los peticionistas piden por consiguiente al gobierno inglés de apoyar al príncipe Alejandro de Bulgaria por todos los medios posibles y de oponerse á la ocupación de la Bulgaria y de la Rumelia por las tropas rusas.

—Telegráfiamente de Viena al «Morning Post» de esta mañana. La opinión general es que la crisis búlgara ha entrado en su fase más seria desde la partida del príncipe. La decisión de la asamblea nacional búlgara podrá ejercer una gran influencia sobre las decisiones de ciertas potencias. No se cree en los círculos oficiales en la noticia de una alianza turco-rusa. Anuncian que se le pedirá á la Rusia un compromiso formal que garantice que no intervendrá en Bulgaria, y que la Sublime Puerta se prepara á resistir á una ocupación del principado por los Rusos.

Berlin 8.—La impresión dominante en los círculos diplomáticos es que el triunfo de la Rusia equivale á una sentencia de muerte, para los pequeños Estados Balcánicos, cuya destrucción vá á empezar.

A pesar de lo que dicen los periódicos oficiosos, el abandono de Alejandro de Battemberg ha excitado en el ejército alemán un descontento profundo.

El Corresponsal.

LA SALVACION DE LAS VIÑAS

(Continuacion.)

El año pasado, por medio de uno de los más hábiles viticultores de Francia, puede adquirir muchos sarmientos de castas escogidas híbridas y naturales de gran estima y valor, y entre ellos había dos sarmientos de 50 centímetros de longitud cada uno de la Aramon, intorera Bouschel, que me costaron cinco francos cada uno sin los portes y demás gastos.

Estos dos sarmientos, me dieron siete puas ó baretas para injerto, que practiqué sobre la cepa americana improductiva Violla, por ser, según tengo manifestado, la que resiste los más rudos ataques de la filoxera, y cuyas rústicas raíces son las que profundizan más en toda clase de terreno.

Estos siete injertos, desarrollaron con tan prodigiosa lozanía, que este año ya me han dado más de trescientos piés de copa, quedando las siete primitivas en exposición permanente para todas las personas que tengan gusto en visitarlas. Y no tengo reparo en manifestar, que sería muy difícil presentar una producción agrícola, que reuniera circunstancias más maravillosas que ellas, pues todas siete ostentan de cincuenta á sesenta corpulentas uvas, engalanadas con tallos y ojas incomparables.

¿Y qué me importa á mi haber gastado diez pesetas en dos pequeños troncos si al cabo de un año ya me resultan más barato que la Riparia común que solo cuesta 25 pesetas el mil...? Estos son hechos prácticos irrefutables, que cuando menos enseñan que andan muy equivocados los que solamente consultan con la *baratura*, siguiendo en todos sus actos de plantación y cultivo, la funesta rutina que tanto perjudica á la agricultura en general.

Creo que este relato bastaría para comprender que fundo mi procedimiento en hacer reproducir las plantas, por los seguros medios que la ciencia ayudada con la práctica enseña, lo cual se logra fácil, sencilla y económicamente con mis injertos que puedo llamar *casero* porque los practico dentro de casa en tiempo oportuno. Y además con un vivero á propósito para arraigar las plantas que han de servir para porta-injertos, y las de producción directa que requieren esmerado cuidado para lograr que prendan por estaca.

Logrado estos dos fundamentos que

han de formar la base para constituir la viña americana con seguridad y economía, se procurará que la preparación del terreno sea adornada á la sana práctica del *buen agricultor*. Mas claro aun: forzas fens y per fondu.

Que la plantación se verifique con el sistema *espaciado*, más ó menos según la fertilidad del terreno, á fin de que las cepas desarrollen con la admirable lozanía con que su naturaleza les favorece.

Aprovechar el recurso de esta lozanía y vigor, practicando el sistema de *poda larga*, logrando con ella bien practicada, desde luego productos de gran consideración.

Practicar los espurgos convenientes con oportunidad, para que la maduración de estos productos sea lo más precoz posible, y reuna las buenas condiciones que requiere la buena vinificación que deberá coronar estos procedimientos.

Aquí tenéis pues mi sistema, claro y conciso, y comprensible para el más sencillo viñador, y á pesar de esto quizá se me diga: Vaya á inculcar esos cuidados y doctrinas á los inexpertos viñadores que el norte que les guía no es otro que la funesta rutina que heredaron de sus abuelos.!!! Ah, si, es mucha verdad que algo costaría hacerlos entrar por si solos por la vía de los adelantos; pero asociados, dirigidos los que tenéis autoridad y el deber de velar por sus intereses, y veréis como el carácter emprendedor catalán se manifiesta con todo su poderío, siguiendo resueltamente por la senda del verdadero progreso que guía al bienestar moral y material de los pueblos.

Vicente Solá y Gelpi.

(Se continuará.)

CONSTRUCCION Y COLOCACION

DE

PARA-RAYOS, MICRO-TELÉFONOS,

Y

TÍMBRES ELÉCTRICOS

todo con estricta sujeción á la ciencia

á precios sumamente módicos por el óptico electricista

A. COLODON, CONSTITUCION 12, Gerona.

Peluquería de Pagés

Se tiñe el cabello y barba; procedimiento instantáneo. Rambla de Alvarez, 2, pral., (antes Abeuradors.)

NOTA. También se venden tinturas de todas clases y se corta el pelo á máquina.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. El Dulce Nombre de Maria, Santos Leoncio y Teodulo mártires.

SANTO DE MAÑANA. Stos. Eulogio y Amado obispos y S. Felipe mártir.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, tóses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

IMPRESA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

GRANDE ESPOSICION DE CAMAS DE HIERRO,
DE LATON, DE NIQUEL Y DE MADERA.

SOMMIERS DE TODAS CLASES Y Á MEDIDA

Precios reducidos.

VENTA Á PLAZOS Y AL CONTADO

GARANTIA ILIMITADA

Los plazos son desde Una Peseta semanal

10 % de rebaja al contado.

Vilana y Compañía

3 - PROGRESO - 3

NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga esperiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de PERLAS DEL SERRALLO.

He aquí las condiciones:

1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años.

2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas.

3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el infimo precio de 40 pesetas.

Y 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.º—BARCELONA.

AGUA SILVIANA VEGETAL Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas, Peluqueria de PAGÉS, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2,-1.º Gerona.

Nota. Tambien está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barab. Precio 4 pesetas; al pormayor grandes rebajas.

CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

CALLICIDA ESCRIVA

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicacion sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos dias desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller.—Cort-real 4, GERONA.

Damian Crespi.

Antiguo constructor de para-rayos y sonerías eléctricas, Barcelona, calle de Agullers 2.

La instalacion será hecha por el mismo fabricante.

Representante en Gerona, Pedro Poch, calle de Ciudadanos núm. 11.

GRAN REMEDIO

PARA LA BOCA.

El Elixir del célebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífrico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es tambien el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce.

Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

Denticina infalible.

OID MADRES. Ni un solo niño muere de la dentición penosa y difícil, usada la DENTICINA de Izquierdo, que todas conocéis por sus efectos infalibles. Les salva de la agonía, los arranca de la muerte, reparando la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, precaviendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño.—Caja con 18 dosis, para 6 dias, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas. Madrid Pontejos 6.

Se vende en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Cataluña.—Gerona, botica del Doctor Vivas Cort-Real 17.